
家政业专项集体合同让从业者吃下“定心丸”

“以后当保姆有了保障 ，
心里踏实多了 。 ” 金牌月嫂王
金 妹 说 。 日 前 ， 河 北 省 石 家
庄 市 通 过 签 订 家 政 行 业 工 资
专 项 集 体 合 同 ， 让 月 嫂 、 育
婴员 、 养老护理员等 6个工种
的 家 政 行 业 从 业 者 工 资 收 入
有 了 法 律 保 障 。 同 时 ， 协 议
中 还 明 确 为 职 工 缴 纳 上 岗 期

间 意 外 险 等 内 容 ， 让 家 政 行
业 从 业 者 吃 下 “ 定 心 丸 ” 。
（4月24日 《工人日报 》）

由于家政行业用工方式多
元 、 劳动关系复杂 ，劳动合同 、
服务协议 、中介协议并存等问
题广泛存在 ，一旦出现劳动纠
纷 ，用工双方的权益往往难以
得 到 保 障 。国 家 发 改 委 、商 务
部等 15部门联合印发的 《深化
促进家政服务业提质扩容 “领
跑 者 ” 行 动 三 年 实 施 方 案
（2021—2023年 ）》 要求到 2023
年 ，每 个 “领 跑 者 ”城 市 培 育 3
家 以 上 品 牌 化 员 工 制 家 政 企
业 （员 工 制 家 政 人 员 占 比 过
50% ），社区家政网点服务能力
覆 盖 率 达 到 90% 以 上 ，10% 的
家 政 从 业 人 员 接 受 过 家 政 相
关学历教育 。石家庄市家政业
专项集体合同的签订 ，是规范
家政行业发展的具体行动 ，使

员 工 制 家 政 服 务 企 业 更 高 质
量发展 ，力争打造家政服务品
牌 。

工资是职工最关心 、 最直
接 、最现实的问题 。 石家庄家
政 行 业 工 会 联 合 会 与 行 业 协
会 开 展 工 资 专 项 集 体 合 同 春
季要约行动 ，家政行业行政方
和 职 工 方 代 表 对 职 工 工 资 进
行专项集体协商 ，最终确定了
各 市 区 和 县 级 家 政 行 业 工 资
支付办法 、 计时工资标准 、加
班工资等内容 ，减少了家政行
业 从 业 者 在 找 工 作 时 存 在 的
工资不平等问题 。 通过协商 ，
明 确 了 月 嫂 、育 婴 员 、医 院 护
工 、养老护理员工资增长幅度
为 6% ，钟点工 、家政服务员增
幅为 5% ；详细规定了白班制和
24小时制的最低工资标准 ；安
排职工在法定休假日工作的 ，
按 照 不 低 于 本 人 日 或 小 时 工

资 基 数 的 300%支 付 加 班 工 资
等 涉 及 职 工 切 身 利 益 的 相 关
规定 。

石家庄全市家政行业有了
统一的工资标准 ，让家政员工
更有安全感 ，让家政企业更有
凝聚力 。家政业专项集体合同
的签订 ，有利于规范行业用工
秩序 ，有利于稳定家政企业职
工队伍 ，有利于增强职工的获
得感 、归属感 、幸福感 ，为维护
劳资双方合法权益 、构建和谐
劳动关系 、促进行业的健康发
展迈出了坚实的一步 。这样可
以 使 家 政 服 务 人 员 的 权 益 得
到充分保障 ，吸引更多的家政
服 务 人 员 到 履 行 集 体 合 同 的
家政服务公司工作 。同时也促
进 员 工 制 家 政 服 务 企 业 做 大
做强 ，运作更加规范 ，起到 “领
跑者 ”的作用 。

对于家庭服务员来说 ， 他

们从事这项工作 ， 一方面关心
底薪和社保等各种福利 ， 另一
方面 ， 他们更关注手头获得的
辛 苦 钱 以 及 工 作 时 被 社 会 认
可 、 尊重的程度 。 家政服务人
员队伍长期以来的不稳定 ， 暴
露出家政服务行业用工制度存
在一定的空白 。 家政业专项集
体合同的签订 ， 可以平衡用工
方人力成本和劳动者社会保障
之间的矛盾 ， 让家政服务享受
到 各 种 本 应 该 他 们 享 受 的 福
利 ， 让他们得到社会的尊重 ，
让他们有一种职业尊严感 。 家
政服务人员队伍稳住了 ， 发展
壮大了 ， 才能让民众享受更好
的服务 ， 促进社会稳定 ， 增加
民众的幸福感 。 愿其他地方督
促 家 政 服 务 行 业 签 订 集 体 合
同 ， 尊重家政人员的劳动 ， 让
家政人员吃下 “定心丸 ” ， 从
而不再有后顾之忧 。

记者22日从中国国家铁路集团有限公司获
悉， 针对 “五一” 小长假运输期间火车票预售情
况， 铁路部门采取多种措施， 进一步加大运力投
放， 努力满足旅客出行需求。 4月27日至5月4日，
全国铁路安排日均开行旅客列车将达到10500余
列 ， 增开旅客列车1500多列 。 （4月22日 新华
社） □王琪
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家政业专项集体合同的
签订， 有利于规范行业用工
秩序， 有利于稳定家政企业
职工队伍， 有利于增强职工
的获得感 、 归属感 、 幸福
感， 为维护劳资双方合法权
益、 构建和谐劳动关系、 促
进行业的健康发展迈出了坚
实的一步。

■世象漫说

《流浪地球2》 《熊出没·伴
我 “熊芯”》 等电影上映次日就
被盗录， 盗版电影的网络浏览量
动辄破千万……2023年春节档电
影大卖的同时， 盗版资源在网络
流传的现象让人触目惊心。 记者
调查发现， 近年来， 盗版电影已
经形成相对完善的黑灰产业链，
而盗录仅仅只是产业链中最基础
的一环。 （4月24日中新网）

很多国产电影、 进口影片都
受到盗版问题困扰， 通过网络搜
索， 有不少非法网站收纳了很多
受版权保护的影视作品， 不仅是
电影， 还有电视剧、 综艺作品等
等。 尤其是在春节期间， 热映电
影往往更会遭遇 “疯狂的盗版”。

盗版现象屡禁不止， 原因在
于对侵权盗版的不法行为惩治乏
力， 而盗版获利颇丰， 另外在客
观上打击所有的盗版侵权也有一
定难度。 不能让盗版电影成了侵
权 “暗黑连续剧”。 对此， 要增
加侵权盗版不法分子的违法成
本， 建立健全知识产权惩罚性赔
偿机制 。 对于侵权盗版要零容
忍， 网络交易平台要加大对盗版
侵权的打击力度， 提升技术防范
能力， 如完善技术过滤机制， 掐
断盗版电影的传播途径等等， 对
盗版电影的灰色产业链实现进行
全链条打击。 原创者也要对侵权
零容忍， 及时积极维权。 另外还
要加强宣传教育， 努力提升公众
的版权和知识产权保护意 识 ，
让 后 者 能 主 动 抵 制 盗 版 。 要
知 道 ， 每 个 购 买 侵 权 影 像 并
传播的网民， 也参与了盗版侵权
活动， 构成了对影片著作权的直
接侵犯。

不能让侵权盗版肆意横行，
要让那些肆意偷窃的 “窃贼” 被
绳之以法， 从而净化市场环境 ，
保护优秀电影 ， 筑牢知识产权
“防线”， 对知识产权实行强有力
的保护。 这不仅能保护原创者的
合法权益， 促进电影事业健康发
展， 也是在保护所有文化消费者
的权益， 要知道， 只有知识产权
保护给力， 才能激励原创者创作
出更多更优质的文化产品。

□戴先任

加大运力投放

“是工会组织的激励政策，
为我们这些一线职工铺设了技术
创新大道 。 ” 甘肃省总工会以
“微奖励” 连续开展职工创新成
果评选活动 ， 为车间一线 、 田
间地头的逾千个职工创新团队搭
建人生出彩的平台， 激发科技创
新 “强动能”。 （4月24日 《工人
日报》）

据报道， 近5年， 甘肃省总
工会下拨860万元补助资金支持
各类创新班组， 各基层工会通过
资金配套， 带动、 影响企业行政
投入创新经费共计5.98亿元， 支

持创新型班组共完成技术创新项
目1.6万 余 项 ， 创造经 济 效 益
54.25亿元， 培养人才7.37万人。

一线职工身处企业生产的最
前沿， 他们对企业发展中存在的
问题最熟悉最了解。 如何充分激
发班组职工的科技创新活力， 让
小发明、 小创造、 小革新、 小设
计、 小建议等活动， 在班组和职
工中蔚然成风， 笔者以为， 甘肃
省总工会多年来坚持安排专项补
助资金， 以职工创新成果评选为
载体， 积极奖励和支持各类创新
班组的做法， 不仅让广大职工立

足岗位扎根一线钻研技术， 培育
了一个个班组 “创客团队”， 让
车间真正成为了练兵场和大学
校 ， 产生了集聚人才 、 集智创
新、 协同攻关、 技能传承的良好
效应， 破解了企业发展中的问题
和难点， 而且探索出了建设知识
型、 技能型、 创新型产业工人队
伍的有效途径， 进一步提升了职
工队伍的科技水平和整体素质 ，
为企业的发展注入活力和后劲，
让 “微奖励” 起到了 “四两拨千
金” 的作用。

□费伟华

■有感而发

潘铎印 ： 据媒体报道 ， 近
期， 一些地方发生居民住宅楼内
电动自行车火灾事故， 造成生命
财产损失。 惨痛教训背后， 电动
自行车安全隐患值得高度重视。
安全无小事， 加强电动自行车安
全监管， 须臾不可松懈， 要明确
物业、 街道、 消防、 公安等各方
职责 ， 畅通协调机制 ， 多方努
力、 形成合力， 促进电动自行车
安全隐患治理走向规范化、 常态
化。

李雪： 这些年， 越来越多的
人喜欢开着房车旅游。 然而， 媒
体调查发现， 房车游市场趋旺
的 同 时 ， 也 面 临 营 地 不 足 、
停 车 难 、 缺 乏 规 范 等 因 素 制
约 。 房车出游虽然具吸引力 ，
但并不意味着其没有门槛， 也更
不是 “想走就走”。 房车旅游产
业健康发展， 不仅需要有关部门
持续推进引导， 更离不开有效的
监管。

入春以来，亲近自然、小出行
半径、 强调美学价值的露营经济
在南通掀起一阵潮流。从“围炉煮
茶”到“露营周边”，上中下游的消
费场景不断更新 。 小红书上近
5000篇的本地笔记昭示着露营在
南通正从小众走向大众， 露营经
济像一块正被做大的蛋糕， 由市
民共创共享。 （4月24日 《江海晚
报》）

不断涌现的 “帐篷大军”，直
接带火了露营经济。然而，露营经
济火爆的同时， 也应看到露营经
济“根基”并不牢固，存在着露营
地基础建设滞后、服务产品单一、

垃圾处理、卫生间修建、明火烧烤
等诸多问题，此外户外防护、应急
管理、 野外生存能力的用户培育
等还不成熟，容易引发安全问题。
如何让热得快的露营经济热得
久，持续“出圈”带来高频复客率，
既是现实问题，也是当务之急。

笔者以为， 推动露营经济的
发展，除了要有相应的政策支持，
相关配套服务也亟待跟上。 首先，
要做好规划， 可以集中规划建设
露营场地，结合当地自然、人文特
色，建设不同主题的露营场地，提
供丰富多彩、 参与性和互动性强
的旅游产品， 吸引不同兴趣的消

费人群，避免露营经济单一化、同
质化发展。 其次，要找好定位，探
索实施 “露营+”发展模式 ，推出
更多有特色的美食、文化、旅游和
娱乐服务， 为不同露营需求的人
群提供更精细、更高质量的产品。

此外，要注重配套服务，露营是一
项户外活动， 不仅要有合适的场
地，还要完善交通、住宿、餐饮、医
疗救护等相关配套设施与公共服
务，提高消费者的体验感，尽可能
让露营者不虚此行。 □刘予涵
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